
特殊教育学校的教职工每天
要面对这些特殊的孩子， 体力、
脑力消耗极大， 如何缓解他们的
职业疲劳， 帮助他们更好地完成
工作呢？ 丰台培智中心学校工会
主席刘华对此颇有心得。

记者： 如何缓解特教老师的
职业疲劳呢？

刘华： 丰台培智中心校现有
在岗教职工37人， 其中专业教学
人员34人 ； 中学高级教师1人 ，
小学高级教师21人； 在校注册的
学生有150人。 教职工每天的工
作非常辛苦， 工会就要起到为他
们服好务的作用， 努力把工会建
设成为职工的和谐之家、 快乐幸
福之家。

近年来， 学校工会根据上级
精神， 组织开展了丰富多彩的文
化体育活动。 比如2012年举办了
教职工户外登山活动、 秋游采摘
等 ， 2013年举办了健身活动 ，
2014组织教职工去郊区植树等，
丰富教职工的业余生活， 缓解他
们的工作压力。 区教育工会组织
的乒乓球比赛， 羽毛球比赛， 教
职工也积极参与。

点评 ： 通过丰富的文体活
动， 能增强教职工的强身健体意
识， 缓解疲劳， 还能增进同事之
间的感情， 增强队伍凝聚力， 让
教职工放松地重新投入工作中。

记者： 除了文体活动， 工会
还做了哪些实事？

刘华： 工会干部必须用脑、
用心、 用情， 才能将工作做细、
做深、 做强。 工会注重正导向的
宣传教育， 近年来加强与党政的
合作， 共同参与了孝星推荐、 网
络投选模范共产党员、 教职工代
表大会知识竞赛、 女职工劳动保
护条例知识问答等活动。

师德建设是教职工队伍建设
的灵魂。 工会始终把师德建设作
为重要工作来抓， 引导教师加强
师德修养， 全面提高队伍整体素
质。 2013年我们评出4人为学校
师德先进个人， 为全体教职工树
立学习的榜样。

同时， 工会还努力为教职工
办实事解难事， 不管是教师生病
住院， 还是结婚、 生小孩， 工会
都与党政领导一起上门慰问和祝
贺 ， 着力提高教职工的幸福指
数， 这也是学校文化建设的一部
分。 三年来共慰问生病或家人生
病的教职工13人次， 祝贺7位青
年教师新婚， 看望6位生育女教
工， 为4位光荣退休教职工送上
纪念品。 校工会还积极关心教职
工的生活， 对特殊困难教职工进
行帮扶慰问。 每位教职工过生日
都能领到生日卡， 每年 “六一”，
工会还为未满14周岁的教职工子
女送去节日慰问。

点评： 工会对职工的服务，
不一定在金钱上要投入多少， 重
点是切实想到他们的工作与生
活， 把关心落实到位， 送到每个
职工的心坎上。

在无经验可借鉴的情况下
摸索出建会新路

石建： 长辛店镇正处于经济
发展建设时期 ， 都是一些规模
小、 经营不稳定的私营企业， 给
建会工作带来很大困难 ， 做好
这 些 企 业 建 会 工 作 ， 既 没 以
往 成 熟 的 经 验 可 借 鉴 ， 也 没
现成的方法可沿用， 必须在详细
了解辖区企业的基础上开展工
作。

于是， 我们利用一个多月的
时间在镇域内开展调查摸底工
作 ,并将数据库中的企业按类型
进行划分 ， 从正常经营的企业
中， 确定出独立建会和需要覆
盖 建 会 的 企 业 。 同 时 ， 我 们
联系镇经委 ， 将上一年本地区
办照企业投资在10万元以上的单
位纳入到覆盖建会工作中。 我们
还将建会工作与基层班子年度考
核相结合， 于是建会有了很大的
突破。

转变工作思路
先送温暖再谈建会

张春生： 我来谈谈我们花乡

的建会情况吧。 从今年3月份起，
我和我们花乡工会的副主席带领
工会服务站人员兵分两路 ， 相
继 深 入 到 黄 土 岗 、 新 发 地 、
纪 家 庙 等 15 个 村 及 总 公 司 ，
每到一个单位我们把主席、 副
主席、 办事员叫到一起， 研究分
析本村工会工作现状、 存在的问
题等。

近年来， 花乡有13个村庄正
在进行旧村改造、 新村建设， 平
房基本拆平， 80%的企业都已拆
迁， 所以出现了一些企业注销、
非正常经营 、 联系困难等多方
因 素 。 针 对 这 一 特 点 ， 我 们
确 定 了 今 年 的 建 会 工 作 着 力
点 ： 一方面对体制内的要一个
不剩确保全覆盖； 另一方面要及
时做好新入驻规模型企业的重
点 跟 踪 ， 以 及 强 化 对 原 先 遗
漏的一些非公企业 ， 即在各村
域内租地的仓储 、 建材类 、 保
安、 汽修等多种单位从源头上抓
建会。

北京博仁医院建成并入驻纪
家庙村之后， 我们在村工会的大
力协助下， 第一时间与院方取得
了联系， 一次次上门沟通， 并就
建立工会组织进行指导， 最终成
功的将105名医院员工发展为我

们的会员。
在深入基层发动建会的同

时， 我通过前期了解， 得知造甲
村、 羊坊村村民回迁房建设工地
的外来农民工还没有自己的工会
组织， 且这几家工地的管理者大
部分是退伍军人或党员， 于是7
月1日下午， 我带队来到花乡造
甲村回迁房建设工地， 将满满两
车西瓜送到一线职工的手中。 7
月23日上午， 我们花乡工会到羊
坊村回迁房建设工地， 为挥汗奋
战在高温一线岗位的工人们送上
了红茶、 绿茶、 矿泉水祛暑饮品
200箱。

感受到工会组织的温暖后 ，
这些农民工很快就加入了工会，
为了使这些农民工及时享有工会
给他们带来的服务， 目前， 在我
们工作人员的指导下， 工地方面
正在加紧进行会员信息采集， 准
备向他们发放京卡， 现已收集到
了55名务工人员的身份证复印
件。

民办学校建会
列入区教委年终考核

陈晓辉： 我们教育工会跟你
们乡镇的建会情况又不太一样，

今天我主要谈谈民办教育的建会
情况吧。

近年来， 民办教育如雨后春
笋般在大街小巷遍地开花， 我们
丰台区教育工会同丰台区教委民
办教育科沟通， 对管理范围内已
注册登记的所有民办学历教育单
位进行了排查筛选， 层层剥茧，
最后确定44家合法民办学历教育
单位隶属于我们教育工会管理范
畴。

随后， 丰台教育工会依托丰
台区教委民办教育科对以上44家
单位的实际办学情况进行了全面
细致的了解， 并于 2015年 5月 7
日 发 出 邀 约 ， 召 开 了 “ 丰 台
教 育 系 统 民 办 单 位 工 会 建 会
工作会议 ” ， 针对民办学历教
育单位依法建立工会的重要性和
实效性做出说明， 并下发 “丰台
教育系统民办单位工会建会情
况统计表 ” ， 会上丰台区教委
民 办 教 育 科 工 作 人 员 也 明 确
表 示 将 由 民 办 教 育 科 正 式 发
文， 把依法建立工会组织、 依法
完善工会各项制度列入区教委年
终审批考核， 这为我们教育工
会推进建会工作打下了良好基
础 ， 增强了建会工作的可操作
性。

提问者 夏向海 回答者 胡芳

■有问必答

提问： 被辞退职工 夏向海
回答： 市总工会法律服务中心公职律师 胡芳

□本报记者 王香阑

曾是退伍军人
被辞退能获哪些赔偿？

□本报记者 余翠平 文/摄

【聊吧】11专题２０15年 9月 ２１日·星期一│本版编辑张晶│美术编辑邰怡明│校对李亚楠│E—mail:ldwbtxy@126.com │本版热线电话：63523314 63581010

基层工会人谈建会
建会方式如何推陈出新？

【边聊边论】

被访者：刘华 记者：任洁

特教校工会
如何为教职工服务？

石建：
丰台长辛店镇总工会副主席

张春生：
丰台花乡地区总工会主席

陈晓辉：
丰台教育工会副主席

夏向海： 9年前， 我从部队
退伍回来， 一家公司按驾驶员技
术兵将我聘用， 是按合同工的方
式招聘的， 当时跟我说干3年就
转正。 至今我已在这家公司工作
9年， 却一直没给转正， 在工资、
奖金方面与该单位正式职工都有
很大区别。 上个月， 公司突然通
知不让我干了 ， 说单位效益不
好， 包括我在内有二十几个职工
被辞退。 请问： 像我这种以退伍
军人身份被聘用的职工， 被单位

辞退可以得到哪些赔偿？

胡芳： 依据 《劳动合同法》
第四十一条的规定， 生产经营发
生严重困难的用人单位， 需要裁
减人员二十人以上或者裁减不足
二十人但占企业职工总数百分之
十以上的， 用人单位提前三十日
向工会或者全体职工说明情况，
听取工会或者职工的意见后， 裁
减人员方案经向劳动行政部门报
告， 可以裁减人员。 因此， 单位

简单以 “效益不好” 作为辞退员
工的理由， 我认为是不符合相关
法律规定的。

依据 《劳动合同法》 第四十
八条的规定， 您可以以单位违反
《劳动合同法》 规定解除劳动合
同为由， 申请调解或仲裁， 要求
单位继续履行劳动合同， 或要求
单位支付违法解除劳动合同的赔
偿金。 赔偿金是经济补偿金的二
倍， 经济补偿按劳动者在本单位
工作的年限， 每满一年支付一个

月工资的标准向劳动者支付。 具
体到您的情况， 您在退伍后， 如
果是经民政部门安置到现单位
的， 您的军龄也应当计算为 “本
单位工作年限”。

对于工会工作者来
说， 建会是个老生常谈
的话题， 不过在不断的
实践摸索中， 丰台工会
人却把这个 “固定曲目”
唱出了时代新风。


